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河南省体校原校长、足球资深人士刘言
和：对于这次改革，我们举双手赞成。这次足
球改革上升到国家的高度，前所未有，也确实
令人兴奋。这几年，河南的校园足球发展迅
速，成立河南校园足球办公室，下一步我们已
经有计划加快发展，制定了措施，相信从上到
下足球得到重视，未来的中国足球应该大有
希望。对于中国足球美好的大环境，我们足
球人倍感欣慰，目前我们一直推崇校园足球，

《方案》规定各地中小学要把足球列入体育课
教学内容，加大学时比重，这方面河南已经提
前实施，伴随着改革方案的落实，河南校园足
球一定会大有希望。

中国足球：“暖春”强势来袭
——河南足球人热议足球改革

足球改革，前所未有。这次出台的
改革方案中，丝丝入扣，步步紧逼。在
今后足球发展长河中，《中国足球改革
总体方案》中的诸多精神和要求，将被
全面贯彻落实，并将真正“从娃娃抓
起”，就中国足球而言，毫无疑问是一个
喜大普奔的消息。中国足球改革喊了
多少年,这次是最让人激动的，以前或
许足球的改革是小打小闹，这次是全方
位，更是动筋骨的“下刀”改革。

足球太重，影响太大，世界第一运
动名不虚传，其社会影响力无出其右。
上世纪 90年代初，足球开启所谓的职
业化改革，尽管很快迎来了以联赛繁荣
为标志的第一个黄金时代，但改革不彻

底、监管不力导致仅仅十余年间，就从
辉煌跌落至深渊，假赌黑泛滥，一地鸡
毛。中国足球的衰败，原因在于旧有的
人才培养和竞赛体系彻底瓦解，而符合
普遍发展规律的新体系仍未建立，也在
于对足球文化的认知始终徘徊在出线
足球和奥运金牌战略的死胡同里。

发展振兴足球事业关键是把路子
走对，注重打好群众基础、夯实人才根
基，从娃娃抓起，从基层抓起，从基础抓
起，从群众性参与抓起。要让校园足球、

新型足球学校、职业俱乐部、社会足球等
各种培养途径衔接贯通，使足球事业发
展动力更足、活力更强。中国足球改革
要敢于趟群众这股水，走群众之路，这
样，中国足球才有出路，更有发展。

足球运动是我国体育运动的短板，
从短板抓起，也最能体现效果，推动体
育运动升级。选择足球这样一个“难
点”作为突破口，对于体育改革有着不
可比拟的示范效应。在球迷的期盼和
国家全面深化改革的大潮中，中国足球

的改革已经不是“改不改”，而是“怎么
改”的问题。中超在最近几个赛季呈回
暖态势。广州恒大首夺亚冠冠军，北
京、广州等多座城市中超和亚冠上座率
高居亚洲前列。中超各队上赛季的分
红，也创下新高。世界名帅和高水平球
星的涌入，更是吸引全球媒体和足球从
业者高度关注，这一切的“进步”都是中
国足球走向美好的前兆。

沐浴春风自奋蹄，乘着足球改革的
“喜人”春风，身肩改革重担的足球人时
不我待。相信凛冽的寒冬之后，茶余饭
后“人见人骂”的中国足球定会扭转为

“人见人爱”，美好的明天一定会早日到
来。 刘超峰

2015年中国郑开国际马拉松赛，
将于本月 29 日在郑汴新区鸣枪开
赛。目前，本届赛事的各项准备工作
也已经进入倒计时阶段。为了给本
届赛事提前造势，如郑开马拉松小记
者团培训、注册大学生记者培训、志
愿者骨干培训等活动也相继展开，这
些不间断的诸多活动，也为即将开始
的本届赛事增色不少。这是记者昨
日从郑开国际马拉松赛组委会获得
的消息。

15日下午，郑开马拉松组委会与
省内某媒体联合，对来自全省几十所
中小学的近 50 名小记者进行了新闻
写作、采访技巧、专业知识等方面的
培训。整个培训现场“热闹”非凡，大
家收获颇多。

志愿者服务水平的高低，是衡量
一届赛事是否成功举办的重要标准
之一。郑开马拉松受到越来越多跑
友的追捧，其中一条重要原因就是该
项赛事有着服务出色的志愿者团
队。为了让今年的郑开马拉松志愿
者服务保持以往的高标准，“中国郑
开国际马拉松赛高校志愿者骨干培
训”15 日在河南财经政法大学（龙子

湖校区）举办，来自省内各高校的志
愿者骨干近 300 人参加了此次培训。
培训期间，大赛竞赛部副部长、主管
裁判长赫海涛就赛事中一些容易出
现问题的情况向志愿者们做了详细
的介绍。

今年的郑开马拉松将有 42 名注
册大学生记者对赛事进行采访报
道。14日，郑开马拉松注册大学生记
者训练营在河南农业大学正式开
营。包括本报记者在内的省内多位
资深媒体记者联合向大学生记者讲
解了新闻采编以及新闻传播方面的
知识。

“大家表现出很强的职业记者气
势，我感受到一种非常紧张的氛围。”
大学生记者付金带着自己在新闻业
务实践中遇到的困惑和问题来参加
训练营。“看到大家都这么积极地展
现自己，我只能更努力了。”她表示在
训练营有了新的感悟，收获了很多新
闻业务的实践经验。“经历了这次训
练营之后，我对记者职业更加向往和
崇拜了，我要利用这次新学到的本
领，把今年的郑开马拉松报道好。”

本报记者 陈 凯

本报讯（记者 陈凯）昨日，记者从
省田径运动管理中心获悉，在日前于
日本结束的 2015 年亚洲竞走锦标赛
上传来喜讯，我省年仅21岁的小将侯
永波在女子 20 公里竞走比赛中不畏
强敌战胜诸多高手，最终以 1小时 29
分 25 秒的成绩摘得桂冠。她在将个
人最好成绩缩短了 1 分 40 多秒的同
时，也为河南田径项目拿下了竞走亚
锦赛的首枚金牌。

据了解，侯永波出生于 1994年，
是竞走项目的一颗新星。她从青年比

赛开始就表现了出众的实力，尽管未曾
拿到过全国冠军，但成绩也一直稳居全
国前列。凭借近些年在全国大赛中取
得的一系列好成绩，侯永波于2015年
被国家体育总局授予了运动健将称
号。省田径运动管理中心主任姚海涛
告诉记者：“从去年11月份到今年3月
初的冬训期间，侯永波一直跟随国家队
进行冬训，冬训期间国家队教练反馈
过来的信息是她训练状态不错，进步
明显。这次能在亚锦赛上夺冠，是对
她训练效果和个人能力的一种肯定。”

本报讯（记者 杨丽萍）昨晚，艺术
功夫舞台剧《功夫诗·九卷》在河南艺
术中心精彩上演。 对于喜欢功夫、喜
欢舞台艺术、喜欢艺术创新的观众而
言，到底什么是功夫诗？功夫何以被
演化成诗？记者通过河南保利艺术
中心采访了相关主创。

在昨晚的演出中，诸如“功夫
之道，在于武德；功夫之魂，在于文
心……”等朗朗上口的有声字幕在每
幕开场徐徐道来。记者了解到，《功
夫诗·九卷》是以文化修行为主题的
功夫散文诗，分为《净》《经》《勤》《灵》

《听》《形》等九卷，它把中国传统功夫
与世界艺术元素相融合，将功夫演化
成诗、将攻击性转化成创造性，以全
新的舞台语汇和自成体系的表现手
法，让现场观众既能享受艺术的美轮
美奂，又有一个舒放的意境空间去感
悟中国优秀传统文化的思想精髓。

谈及这部舞台剧的创作背景，制
片人于洋感触颇多，“功夫成为文化
艺术产品经历了武侠小说、功夫电
影、舞台表演三个不同阶段，但无论

在哪个发展阶段，功夫始终处于被展
示的状态，尤其是功夫电影的全球广
泛传播，导致中国功夫已被渐变成好
勇斗狠和耀武扬威的符号。”于洋说：

“所以我希望能够制作一部并非单纯
展示中国功夫，而是去挖掘或解密中
国功夫思想核心的舞台剧。”

记者了解到，在这个舞台剧的编
排过程中，于洋和导演刘震曾“碰撞”
不断。问及于此，于洋笑称他希望节
目既避实就虚，在最终呈现上又能凸
显艺术亮点，“直白地讲，我希望在音
乐、舞美、灯光、服装、道具上简而化
之，以内容取胜。而刘震认为艺术亮
点离不开人物关系和真实情感，当时
我们很难说服彼此。”也许正是在二
人的“碰撞”中，才有了这部精彩纷呈
的舞台剧。

目前，已巡演全球的《功夫诗·九
卷》配有英文、法文、俄文等外文译
本，并于 2014 年 6 月 6 日起扎根洛阳
国学剧院，将持续驻演 15年，而在今
晚的大剧院，绿城市民仍可足不出户
感受这部功夫舞台剧的其乐无穷。

本报讯（记者 刘超峰）昨日，记者
从建业足球俱乐部获悉，为了体现足
协杯更多的全民参与性，今年足协杯
赛共有 64支球队参加，分别从中超、
中甲、中乙、业余四个级别中产生。
其中包括中超联赛球队16支、中甲球
队 16支、中乙球队 12支、业余联赛前
12 名球队和足协杯资格赛前 8 名球
队。同时为了鼓励更多的弱队脱颖
而出，今年足协杯将再设“黑马”奖。

由于足协杯历来是弱队爆冷的
温床，而半决赛前一场定胜负的赛制
更加剧了以弱胜强的可能。去年足
协杯中甲球队青岛海牛就是击败河

南建业打进了四强，业余球队武汉宏
兴则淘汰了上港获得“黑马”奖。今
年足协杯将继续设立“黑马”奖，将由
挑战高级别或高排名球队成绩最好
的一支参赛队获得。

据了解，按照今年“黑马”奖的评
选办法，各参赛球队按照上一年度联
赛排名确定球队分值。全年比赛后，
各轮累计黑马积分 20 分以上的队伍
将获得“黑马”奖。如果超过 20分的
球队超过一支，那么分值低的球队将
获奖，如果球队分值相同，则抽签确
定“黑马”奖得主。如果没有球队积
分超过20分，“黑马”奖将空缺。

本赛季NBA常规赛已经进入
最后的冲刺阶段，各支实力派球队
都在为最终的常规赛排名持续发
力，目的就是争取季后赛一个好的
席位。过去的一周，群雄逐鹿的局
面愈演愈烈，季后赛的味道也越来
越浓烈。

昨天以 110∶103战胜国王之
后，老鹰取得了2连胜。上周的战
绩为 3胜 1负，成为本赛季第一支
获得季后赛门票的球队，第一支拿
到 50 场胜利的球队，曾经的“鱼
腩”老鹰终于在本赛季振翅高飞。
从目前的情况看，老鹰拿到本赛季
东部第一几乎就是探囊取物，“高
枕无忧”的该队目前的战略就是面
对东部强队时，必须死磕，而面对
不能构成威胁的弱队时，该保留就
保留。上周对阵湖人一役，老鹰就
让杰夫·蒂格和保罗·米尔萨普等
人轮休。即便如此，老鹰照样可以
在第四节将领先优势扩大到 16分
之多，不过随后湖人开始发力，险
些逆转捕获老鹰。面对弱旅可以
适当放松，但“大撒把”似的方式其
实并不利于球队凝聚战斗力，该用
何种方式既能保持状态又能让主
力轮休，老鹰在接下来的比赛中需
要好好琢磨一番。

过去的一周，勇士的战绩为 4
胜1负，该队依然保持着全联盟第
一的战绩。勇士本赛季之所以能
取得如此骄人战绩，依靠的正是库
里和汤普森“水花兄弟”打天下。

“水花兄弟”投射能力固然出众，但
毕竟靠的是准度制胜，谁又能保证
他们场场比赛“百发百中”？以上
周 125∶94狂胜尼克斯之战为例，

“水花兄弟”投出了20投12中的高
效 3 分球命中率，合力贡献了 52
分，帮助勇士取得了一场酣畅淋
漓的大胜，而在此前面对掘金的
比赛中，“水花兄弟”轮休，勇士最
终就输了球。勇士在后面的比赛
中若想继续保持联盟第一的战
绩，还需要不断努力，“水花兄弟”
的手感还不能放凉，诸强争霸，不
进则退，排在勇士之后的老鹰早
已“鹰视眈眈”，毕竟两队只有一
个胜场的差距。

骑士在詹姆斯的带领下目前
已经回到了正确的轨道上，该队目
前43胜26负的战绩牢牢锁定了东
部第二的位置。过去的一周，骑士
取得了 3胜 1负的战绩，面对小牛
和马刺这样的老牌劲旅，该队都没
有“掉链子”。特别是与马刺一役，
詹姆斯终于克服了“恐马”心理，豪
取 31分、5个篮板和 7次助攻。当
然决定这场比赛胜负的还是骑士

“二当家”欧文，正是他最后一节命
中的神奇3分，为球队赢来了加时
的机会，并最终率队取得了最后的
胜利。是役，他砍下了职业生涯最
高的 57分！目前骑士一切也都在
朝着好的方向发展，但是他们实际
存在的内线防守漏洞仍然没有得
到妥善解决。昨天输给热火之战，
骑士恰恰就是输在了篮板上，整场
比赛，骑士的篮板数以 32∶45 落
后。即便是在此前四连胜的比赛
中，骑士的篮板照样不占优势。群
雄逐鹿的局面下，该队如果不能有
效弥补内线防守漏洞，到了更加惨
烈的季后赛，骑士真的会是凶多吉
少。 本报记者 陈 凯

郑开马拉松开赛倒计时
诸多活动造势不间断

亚洲竞走锦标赛收官

河南小将侯永波摘金创历史

足协杯今年再设“黑马”奖

群雄逐鹿●NBA一周综述

马马 骥骥

羊年伊始，春风拂面，沐浴着“两会”的春风，中国足球迎来企盼已久的福音。16日,
酝酿已久的《中国足球改革总体方案》强势出台，从近期目标理顺足球管理体制，到远期
目标承办世界杯。一条条细致入微的“三步走”宏伟目标，描绘出中国足球发展清晰的
任务书和路线图。昨天，沐浴着改革的春风，记者采访河南足球界的“名人”，畅谈中国
足球改革的“心声”。

资深球迷、河南球迷大联盟会长元海山：职业体育最大的恶性
肿瘤就是假赌黑，这是世界性的问题，但也有着丰富的国际经验可
供参照。关键在于有没有决心防治、决心有多大、打击力度和深度
能到哪个层面。今后中超足彩的放开、足球参与国民经济的比重增
大，必然会成为“苍蝇”、“老虎”眼中的肥肉。联赛为一国足球整体
实力之根本，但是不应只将目光停留在职业顶级联赛，青少年联赛、
社区赛、行业赛、企业内部赛等等，才是足球运动得以长盛不衰的根
本所在。《方案》是党中央、国务院决策部署的改革方案，从国家层面
明确了足球的战略意义，其高度和力度前所未有。参照乒乓球和羽
毛球过往的经验可知，“中国人隔着球网天下无敌”的说法，只是结
果而非原因。假以时日，多层级联赛如能发展兴盛，何愁足球水平
不水涨船高。 本报记者 刘超峰 整理

河南建业足球俱乐部总经理助理王中仁：1.顶层
设计，毋庸置疑。2.重在执行，群策群力。3.不管国
家队或者俱乐部是否出成绩，至少能提高国民身体
素质，看看国内青少年和日韩青少年的身体数据对
比吧！4.校园足球，俱乐部可以奉献更多，提供更多，
不论人力或财力。5.地方主管部门应该组织所有相
关部门和人员集体座谈，否则本位主义，或者视野、
角度会有所偏失。6.财政部门、公安部门、税务部门、
教育部门应该多些互动。7.建业足球步入第21个年
头，有胡葆森，河南足球不用愁。中国足球改革，任
重道远，非一家之力。

前国家女足、河南女足
队长范运杰：出台这项足球
改革方案，不仅让中国男足
的发展规划提到了日程表，
对于中国女足也提出了目
标。中国女足曾经辉煌一
时，给国人留下了美好的印
象，如今中国女足的队伍日
渐萎缩，后备人员日渐缩小，
这次方案的出台，对于女足
来说应该也是一次不小的振
奋，相信伴随着国人对足球
的日益重视，尤其是把足球
提升到前所未有的高度，相
信本来起点并不低的中国女
足，一定还会有翻身的机会。

郑上路小学副校长马骥：这次足球力度改革前
所未有，从培养学生的热情和重视程度上都有大大
的提高。足球“从娃娃
抓起”喊了很多年，但
往往仅限于口号，但这
次在《方案》中有了明
确规定，将足球与育人
联系在一起，明确了以
足球为代表的体育在
教育中的重要地位，同
时确定由教育部主管，
学校才会真正重视。
国内外多名专家都指
出过，青少年足球和职
业联赛同为一国足球发展的两大基石。足球进校
园，首先是完善素质教育、培养更合格的公民，是真
正的“体教结合”；同时也是解决中国足球人口严重
萎缩的最佳途径，因为任何人都要进校园。即便是
从全民健身、群众体育的角度，青少年人群也应该成
为重中之重，校园也比公园更堪称最佳阵地。发展
校园足球是好事，但我们也担心别让这事成为学校
的负担，毕竟教学是第一位，还要分清主次，不能让
老师背上包袱，天天围着足球转，这也是我们基层教
练最为关心的现实问题。

郑州市足协秘书长房朝阳：中国足球改革的号角已经吹响，
作为地方足协必须响应。足球改革是个复杂的系统工程，要探讨
的东西太多了，足球有自己内在的规律，这么多年走过许多弯路，
这次方案的出台，是力度最大的一次。我认为提出的各条措施，
都是中国足球这项运动本身需要解决的问题，让人很振奋。不
过，改革必须要落到实处，作为地方足协，管办分离是大势所趋，
我们办好各项比赛的同时，也要考虑到方方面面的影响，这也是
地方足协都要遇到的问题。

3月17日，在日
本柏市进行的2015
年亚冠联赛E组第3
轮比赛中，中国山东
鲁能队客场以1∶2
不敌日本柏太阳神
队。图为山东鲁能
队球员王永珀在比
赛中。

3月17日，在
2015年亚冠联赛
F 组第三轮比赛
中，中国广州富力
队主场以0∶1不
敌韩国城南 FC
队。图为广州富
力队球员哈默德
在比赛中。

3月17日，
在 2015 年亚冠

联赛G组比赛中，中国
北京国安队主场以2∶0

战胜日本浦和红钻队。图为北京
国安队球员于大宝在比赛中庆祝进球。
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